

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

RESULTADOS ELECTORALES

LLAMA PRI A PAN RESPETAR RESULTADOS DE ELECCIONES EN COLÓN Y AMEALCO

Por Jahaira Lara

Luego de que el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** reconociera entregará las constancias de mayoría a los candidatos priistas a las presidencias municipales de Colón y Amealco, el dirigente en Querétaro del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Paul Ospital Carrera, hizo un llamado al Partido Acción Nacional (PAN) y en particular al secretario general, Martín Arango, respetar los resultados de las elecciones. En rueda de prensa, lamentó las declaraciones de Martín Arango en las que señala supuestas irregularidades en el proceso electoral, así como las impugnaciones presentadas; por lo que reiteró que se defenderá de manera jurídica el proceso e incluso se tienen tres grupos de abogados al frente del caso. “El llamado es respetuoso al PAN y en particular al secretario general, llama la atención que lo dejan solo dar estas declaraciones y anuncios de impugnaciones; no lo veo acompañado del presidente del partido o el candidato electo, parece que es un tema personal. Lo que hace el secretario es una operación chicle y pega, toma la constitución para conocer las causalidades de nulidad de una elección y todas las quiere aplicar para Colón o Amealco a ver si le pega alguna”. Y es que destacó que las impugnaciones surgen después de que el PAN reconociera que se llevó a cabo una elección ejemplar en el estado e incluso se reconocen los resultados de sus candidatos en los municipios donde buscan impugnar los resultados; lo que -dijo- llama la atención. Ospital Carrera reiteró que Colón y Amealco no solo son municipios importantes para el PRI, sino también para el estado; Colón por ser un punto neurálgico de atracción de inversión internacional y nacional, además de su situación geográfica y el aeropuerto; mientras que Amealco, es un municipio de riqueza cultural y rezagos importantes que se debe trabajar conjuntamente los tres niveles de gobierno. **PRI INICIA EL PAGO DE LA DEUDA DE 8.5 MDP CON INE.** En junio, el Instituto Nacional Electoral (INE) empezó a cobrar la multa de 8.5 millones de pesos que se interpuso al Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional en el 2019, con Juan José Ruiz como dirigente. El caso, explicó, se llevó a la Sala Monterrey sin que se logrará bajar la cifra, únicamente se acordó empezar los cobros una vez concluido el proceso electoral; por lo que a partir de junio se deberán pagar mensualidades de 369 mil pesos al mes por cerca de dos años y medio. En este sentido, recordó que el instituto retiene el montó que se debe pagar de las multas de las prerrogativas que se entregan al partido cada mes; por lo que de esta manera se garantiza el pago. “Es un tema fiscal del INE, de omisiones, el INE tiene reglas para la comprobación del recurso público que utilizan los partidos; si uno no cumple empiezan las multas y sucede lo mismo con las campañas; no necesariamente es que haya actos imputables, el instituto dice que no comprobaste bien el gasto por lo cual deriva en una multa”, puntualizó. (N 7)

<https://noticiasdequeretaro.com.mx/2021/06/19/llama-pri-a-pan-respetar-resultados-de-elecciones-en-colon-y-amealco/>

PULSO - EL “CHICLE Y PEGA”; LA MULTA AL PRI Y LA RENOVACIÓN DE SU DIRIGENCIA

Por Andrés González

Es el “chicle y pega” de Martín Arango, el secretario general del CDE del PAN en Querétaro... “ni siquiera de su presidente y a este señor...Martín creo que se llama, ya lo dejaron solo, porque tampoco su gobernador hoy electo se pronuncia”. Con el Partido Revolucionario Institucional atravesando en Querétaro una de sus etapas más difíciles – “saldremos de esta, como ya lo hemos hecho en otras ocasiones” – se abordaron hoy tres candentes temas: 1.- El asunto de la definición de las presidencias municipales de Colón y Amealco. “Donde ya fueron

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

entregadas las constancias de mayoría para nuestros dos candidatos, Manuel Montes en Colón y de René Mejía de Amealco". Es el "chicle y pega" de Martín Arango, el secretario general del CDE del PAN en Querétaro... "ni siquiera de su presidente y a este señor...Martín creo que se llama, ya lo dejaron solo, porque tampoco su gobernador hoy electo se pronuncia". Y hace un llamado, respetuoso, para el Partido Acción Nacional. "Las campañas quedaron ya atrás, la autoridad electoral en el estado de Querétaro ya entregó las constancias de mayoría... debemos darle la vuelta a la página y comenzar a construir para Querétaro". Y mientras, por si son peras o son manzanas, el PRI queretano tiene puesto en pie un equipo importante de sus abogados que están viendo este caso: Son los licenciados Vidal Navarrete, Alberto Lugo, Bernardo Perera Calzada y Marco Mendoza, este enviado del CEN para asistir legalmente este caso. Y ahí estaban presentes – cómo no – los dos candidatos ganadores. "Mi victoria ha sido legal...vamos a garantizar el voto de los ciudadanos de Amealco, porque fue una campaña limpia, legal" dijo René Mejía. La diferencia entre primero y segundo lugar fue cercana a los 700 votos. También ahí Manuel Montes, el candidato ganador en el municipio de Colón: El lunes pasado se recibieron dos demandas de nulidad presentada por Acción Nacional que pretendían anular la elección. "Hago un llamado al PAN, para que en un ejercicio de civilidad y democracia, respete la voluntad de los colonenses y en congruencia con el discurso del gobernador electo Mauricio Kuri González, no se pretenda despojar a Colón del gobierno que eligió". En los dos municipios, en Colón y en Amealco, se dio "un conteo administrativo", en el que se abrieron el cien por ciento las urnas para un nuevo conteo, con representantes de todos los partidos y representantes del IEEQ. "Y se contó voto por voto y casilla por casilla...y ahí estuvo este señor secretario general del PAN, presente en el conteo de votos en Colón". 2.- La multa al PRI. Resulta que a partir de este mes de junio, "por omisiones", la autoridad federal electoral le impuso una multa a este partido por cerca de 8.5 millones de pesos, que se comenzará a pagar "hasta después del proceso electoral". Y ESTOS SON LOS TIEMPOS. En esa situación, "que es muy grave deja prácticamente sin recursos locales a nuestro partido en Querétaro, porque tenemos que pagar algo así como 369 mil pesos al mes, como por dos años y medio". Y también "saldremos adelante, con la participación de todos los priistas...creo que vamos a poder pagar, al menos, el agua y el internet y seguir avanzando". TODAVÍA, POR SI ALGO LE FALTARA AL PRI, ESTA MULTA. 3.- Relevo en la dirigencia estatal. También en estos días y por exigencia estatutaria, vendrá el relevo por estatutos. de la dirigencia, la de Paul Ospital, para la cual se iniciarán pláticas en la semana siguiente. Y EL TEMA LO ABORDA PAUL CON DOS PUNTUALIZACIONES: "Tendrán prohibido levantar la mano para dirigir al PRI, todos aquellos que hayan ayudado al PAN en esta elección...eso los priistas no lo vamos a permitir. Sería eso esquizofrénico y de atención psicológica. Este será un proceso de reflexión colectiva y también de reconstrucción... no vendrá un priista que nos haya "chaquetado". Y aclaró – por si las dudas – lo siguiente: "Mi periodo estatutario como presidente venció en abril... y ahora, yo no tengo ningún interés en reelegirme, que podría, pero la política tiene ciclos y el mío concluyó...pero si apoyaré a mi partido desde donde esté". Este partido, el PRI y en Querétaro, a pesar de todos esos asegujes, se mantiene de pie. (CI)

<https://codiceinformativo.com/columna/el-chicle-y-paga-la-multa-al-pri-y-la-renovacion-de-su-dirigencia/>

INTERÉS ELECTORAL

28% DE ALCALDÍAS PARA MUJERES

Por Tina Hernández

Luego de la elección del 06 de junio el mapa político a nivel de las alcaldías en Querétaro cambió, y en este se observa que 28 por ciento de los ayuntamientos están presididos por mujeres, contra 72 por ciento que representan hombres. De manera absoluta, en comparación con el trienio 2018-2021, en el periodo de gobierno 2021-2024, las mujeres perdieron una alcaldía, pues en la administración que está por concluir las mujeres

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

gobiernan seis municipios, mientras que en la administración que comenzará el 01 de octubre administrarán cinco demarcaciones. En los actuales gobiernos Jalpan Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Pinal de Amoles, Ezequiel Montes, Huimilpan y Tolimán son gobernados por mujeres. En Comparación con Querétaro, El Marqués, Corregidora, Pedro Escobedo, San Juan del Río, Amealco de Bonfil, Tequisquiapan, Colón, Cadereyta de Montes, Peñamiller, Arroyo Seco y San Joaquín que son gobernados por hombres. (N 5)

IMPROCEDENTES IMPUGNACIONES PARA QUITAR AL PRI ALCALDÍAS DE COLÓN Y AMEALCO: PAUL OSPITAL

La impugnación a la elección de Colón y Amealco, que anunció la secretaria general del PAN es una acción de "chicle y pega"; aseguró Paul Ospital, dirigente estatal del PRI. En conferencia de prensa, el dirigente tricolor dijo que en democracia debe aceptarse cuando se gana y se pierde, por lo que hizo un llamado a Acción Nacional, a respetar la voluntad de los ciudadanos en las urnas. (N 7, EUQ 3, ELQNO, Q24-7)

SE APRUEBAN EN COMISIÓN 3 INICIATIVAS A FAVOR DE LA PARIDAD DE GÉNERO

La Comisión de Puntos Constitucionales de la 59 Legislatura local votó a favor tres iniciativas de ley orientadas a armonizar la legislación local con la federal en materia de paridad de género, así como para crecer los esquemas existentes. Tania Palacios diputada presidenta de la Comisión, informó que se determinó conjuntar las iniciativas que a favor de la igualdad entre hombres y mujeres presentaron las diputadas Connie Herrera, QI, Abigail Arredondo, PRI y por ella misma, PAN. (EUQ 1 y 2, Q, ALQRO)

SE APRUEBA EN COMISIÓN REVOCACIÓN DE MANDATO PARA GOBERNADOR

Se votó y aprobó la iniciativa de revocación de mandato para que pueda aplicarse al futuro gobernador de Querétaro; esto entre acusaciones hacia los diputados del PAN de mentir, actuar con premura y modificar la iniciativa sin informar el contenido. Rechazó las acusaciones la diputada Tania Palacios, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales, quien sostuvo que todos los dictámenes se dieron a conocer conforme a lo marcan los estatutos y que cuenta con los elementos que lo respaldan. (N 5, AM 5, ALQRO, EUQ 2)

EL 48.8% DE LA POBLACIÓN QUERETANA ESTÁ CONFORMADA POR HOMBRES

Con base en el Censo de Población y Vivienda 2020, la población masculina en la República Mexicana es de 61 millones 473 mil 390, lo que equivale al 48.8% de la población nacional; por cada 100 mujeres hay 95 hombres. Respecto a la población masculina censada de 12 años y más y su situación conyugal, se obtiene que el 37.04% son solteros, el 36.60% están casados, 18.85% viven en unión libre; 3.68% están separados, 2.30% son viudos y 1.54% están divorciados; esto a nivel nacional. (ADN, LDH, CI)

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES

PAN

MAURICIO KURI Y DIPUTADOS DEL PAN SE REÚNEN PARA "HACER EQUIPO" CUANDO ENTREN EN FUNCIONES

El gobernador electo de Querétaro, Mauricio Kuri, sostuvo una reunión con la próxima bancada del PAN en la Sexagésima Legislatura de Querétaro. «Estamos listos para hacer equipo por todos y cada uno de los ciudadanos. Cada quien, desde su trinchera, hará lo que se tenga que hacer para que este siga siendo el mejor estado», expresó el gobernador electo en un mensaje publicado en sus redes sociales. A la reunión asistió el presidente del partido,

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

Agustín Dorantes, así como Manuel Pozo, postulado en candidatura común con Querétaro Independiente. (EUQ 1 y 3, ADN)

PAN ESPERA APERTURA DE AFILIACIONES EN SJR

La presidenta del Comité Directivo Municipal (CDM) del PAN en San Juan del Río, Judith Ortiz, afirmó que a la fecha existe una importante cantidad de sanjuanenses interesados en sumarse a las filas de este partido, sin embargo, será hasta que Comité Ejecutivo Nacional (CEN) abra los periodos de afiliación, cuando se logre concretar este proceso, esperando que sea a finales del 2021 o principios del 2022. (ESSJR 3)

MORENA

MORENA RENOVARÁ DIRIGENCIAS

El Morena, tiene previsto renovar las dirigencias de la organización en sus diferentes niveles a partir de los próximos meses, razón por la cual la militancia se mantendrá atenta a la emisión de la convocatoria que emita el Comité Ejecutivo Nacional (CEN), dio a conocer el secretario general en funciones de presidente del Comité Ejecutivo Estatal (CEE), del partido, Jesús Méndez. (ESSJR 3)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: CON MENOS COVID-19 HAY 50% MÁS VENTAS

El comportamiento a la baja de casos de contagios por Covid-19 ha permitido recuperar niveles de ventas en el orden del 50% en el escenario A, pero sobre todo ha creado condiciones para disponer ahora de un portafolio de 15 nuevas inversiones que prevén su apertura en el último trimestre del 2021. (DQ principal)

N: RINDEN HONORES

El último pase de lista de los caninos rescatistas Athos y Tango, se realizó ayer en un sentido homenaje en la Mega Bandera, en el que participaron los cuerpos de emergencia y rescate, así como caninos de las corporaciones. (N principal)

AM: CRECE DAÑO FORESTAL EN CIFRA SIMILAR DE INCENDIOS

Según la Conafor, mientras en junio de 2020 había 464 hectáreas afectadas en 36 siniestros, en el mismo periodo hay 2 mil 114 hectáreas en 50 quemas. (AM principal)

EUQ: RESTAURANTES SIN GRANDES EXPECTATIVAS

Pese a que los restaurantes ya les permiten operar con aforos de 75%, estiman que las expectativas son pobres para el próximo domingo, fecha en la que se celebra el Día del Padre, festividad que en años anteriores dejaba buenas ventas. (EUQ principal)

PODER EJECUTIVO

A QUERÉTARO LO HICIMOS UN EPICENTRO DE JUSTICIA

En Querétaro nos propusimos poner el ejemplo al implementar un sistema penal que garantizara una justicia oral sin pretextos, y esa labor convirtiéndola estado mejor evaluado en el país, afirmó gobernador, FDS, en la clausura de las Jornadas de Análisis del Sistema de Justicia Penal Acusatorio y Oral Cosmos. Recordó que justo hace 13 años,

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

con la reforma constitucional del sistema penal, México Ingresó Un nuevo camino en materia de justicia. En este marco, dijo, se buscó un sistema que tuviera en su centro el respeto de los derechos fundamentales de las personas, especialmente de las víctimas y también de las y los imputados. (...) Juan Martín Granados SEGOB, recordó en su momento que la justicia oral era un reclamo de la ciudadanía, y expresó que gracias a esta es que se ha dado este paso con el modelo Cosmos. (...) En la clausura estuvieron presentes el secretario de la SSC, Juan Marcos Granados; el presidente del TSJ del Estado, José Antonio Ortega Cerbón; el magistrado de circuito del Poder Judicial de la Federación, Juan José Olvera López y la presidenta de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro (DDHQ), Roxana de Jesús Ávalos Vázquez. (N 1 y 2)

MANTIENE QUERÉTARO ESCENARIO A CON MISMOS AFOROS HASTA 4 DE JULIO

Querétaro permanecerá en el Escenario A, bajo la misma regulación de actividades y aforos vigentes, al menos hasta el domingo 4 de julio, acordaron los integrantes del Comité Técnico de Salud. La decisión fue sustentada en los indicadores de COVID-19 en la entidad, los cuales reflejan una baja ocupación hospitalaria y un comportamiento estable en el número de casos activos. (DQ 1 y 2, AM 1 y 3, EUQ 1 y 5, ESSJR 2, ADN, EXQRO, Q, LDH, ALQRO, CI, Q24-7)

OPERAN YA 158 ESCUELAS SEGURAS EN EL ESTADO

Por Marittza Navarro

Un total de 158 instituciones educativas cumplieron con los protocolos esta semana para el programa especial de retorno a actividades presenciales, informó José Carlos Arredondo, SEDEQ. El funcionario dijo que esas escuelas ya están operando y se espera que para el siguiente lunes se alcancen 290. Recordó que deben cumplirse protocolos sanitarios estrictos. (EUQ 1 y 4)

PRESENTAN PROTOCOLO SANITARIO

Con el objetivo de socializar los avances realizados durante el periodo de pandemia, se realizó la primera sesión ordinaria del Comité COVID de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC), donde se analizaron las estrategias que permitirán un retorno seguro del personal administrativo y de apoyo, así como de los estudiantes y docentes. (AM 5)

REVISIONES ALEATORIAS DE LINEAMIENTOS ANTICOVID A ESCUELAS

Por Tina Hernández

Con el fin de hacer cumplir los protocolos de seguridad sanitaria en las instituciones educativas con actividades presenciales; las autoridades de educación, salud y protección civil realizarán revisiones aleatorias, y de no cumplir con las medidas se aplicará el resguardo de la actividad y hasta la suspensión. Carlos Arredondo, SEDEQ aseveró que el cumplimiento de los protocolos sanitarios es una tarea continua que depende de autoridades de salud y educación, personal en escuelas, alumnos y padres de familia, con el fin de evitar contagios al interior de los planteles. (N 4)

MUNICIPIOS

PREPARAN TRANSICIÓN MUNICIPAL: MIGUEL PARRODI ESPINOZA

El alcalde del municipio de Querétaro Miguel Parrodi indicó que una vez que ha sido ratificada la reelección del presidente electo Luis Bernardo Nava, se han iniciado los simulacros de entrega recepción, y que se trabaja en los

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

procesos de transición para cumplir en tiempo y forma. En entrevista, señaló que hay un cambio de administración que implica un proceso de entrega recepción, por lo que están haciendo los trabajos correspondientes. (N 1 y 8)

MUNICIPIO DE QUERÉTARO PARTICIPÓ EN HOMENAJE A LOS CANINOS ATHOS Y TANGO

El presidente municipal de Querétaro, Miguel Parrodi, asistió al Homenaje y Despedida de los Caninos Rescatistas Athos y Tango, celebrado en la explanada del asta bandera monumental de Querétaro, donde se dieron cita diferentes cuerpos de rescate del estado en los que colaboraron los canes. (N 8, AM 1 y 4, LDH, IN)

VACACIONES DEJARÁN DERRAMA SUPERIOR A LOS 500 MDP EN LA CAPITAL

El próximo periodo vacacional dejará una derrama económica en la capital queretana de 560 mdp, para ello, el municipio de Querétaro lanzó dos aplicaciones que podrán ofrecer rutas personalizadas y ofrecer una mejor experiencia a los turistas, así lo informó, Pedro Ángeles Lujan, director de Turismo del municipio de Querétaro. Explicó que la administración creó una plataforma de proximidad turística que proporcionará micro recorridos y el seguimiento de una ruta de forma personalizada, de acuerdo a lugares históricos y emblemáticos de la capital queretana. (N 3, IN)

FORTALECEN POLICÍA EN PEDRO ESCOBEDO

Por Dolores Martínez

El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, tomó protesta a la primera generación de policías preventivos y, además entregó los nombramientos a los policías ganadores del Concurso de Grados por Oposición. En su intervención dijo que este esquema se comprueba que la Secretaría de Seguridad Pública Municipal y Transito de Pedro Escobedo, es una institución en crecimiento y constante profesionalización. (ESSJR 1 y 8R)

ACUERDO DE CANACO Y CABRERA

Por Dolores Martínez

El presidente de la Canaco en San Juan del Río, Eduardo Prado, dio a conocer que el consejo que integra este sector sostuvo un encuentro con el presidente municipal electo, Roberto Cabrera, en donde signó un acuerdo de buena voluntad para dar seguimiento a los proyectos generados durante la campaña electoral. (ESSJR 6)

INFORMACIÓN GENERAL

REFORMA FISCAL DEBE BUSCAR MEJOR GASTO Y RECAUDACIÓN, NO SUBIR IMPUESTOS: COPARMEX

La Coparmex indicó que una reforma fiscal no debería buscar subir más impuestos, sino que exista mejor gasto y recaudación y que haya menos personas en la informalidad. Hace unos días, el SAT anunció que será en septiembre cuando se presente una "reforma fiscal". Las autoridades federales han advertido reiteradamente que, como lo propusieron en campaña, no se crearán ni aumentarán los impuestos en términos reales. (ADN)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q - VIAJE SEGURO

Por Adán Olvera

La temporada electoral nos permite escuchar las propuestas serias y las críticas a los que ejercen el gobierno, pero también es el momento en que varios programas sociales sufren de una pausa, al menos en su difusión por la tristemente célebre veda electoral. Al término de las campañas, bien vale la pena darle una revisada a programas o

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

acciones gubernamentales que tienen un alto impacto en la población. Uno de ellos es el programa Acercándote, que lanzó el municipio de Querétaro en plena pandemia, justamente para ayudar a las personas a trasladarse de forma segura para llegar en menos tiempo a su destino y de forma gratuita. Por testimonios recopilados, las personas han reconocido la utilidad de estas rutas, porque antes esperaban hasta una hora para poder irse en un camión, o tenían que caminar bastante para subirse a su transporte. Ese programa, Acercándote, pasa cada 15 minutos en las rutas que se han establecido y lleva ya más de un millón de traslados; está cumpliendo con una función que el transporte público concesionado no ha podido hacer en los últimos años, dar frecuencia a las rutas para que las personas tengan la certeza de la hora en la que pasa el camión. Una de las demandas más sentidas de la población es precisamente la movilidad y que ésta se garantice, es una deuda que tendrá que pagarse pronto y los esfuerzos y las bases han quedado sentadas para que se logre; por lo pronto programas como este vienen sin duda a ayudar a que mejores las cosas en esta materia. Acercándote seguirá funcionando y serán nuevos los esquemas, no lo dudo para apoyar a los que necesitan seguir generando bienestar para sus familias y para Querétaro. Bien ahí por el municipio. **DE REBOTE.** Finalmente, el PRI logra quedarse con dos municipios, pero sin ninguna diputación federal por primera vez en muchos años de competir y ser el "partidazo" una vez más tendrán que reinventarse. (DQ)

ACENTOS - VOTO CIUDADANO, PRIMORDIAL PARA LOGRAR EL BIEN COMÚN

Por Jorge Camacho

Este mes salimos a votar el 51 por ciento del padrón electoral. Aquellos que ejercimos nuestro voto hicimos una fiesta ciudadana, ejemplar y transparente. Fue muy motivante ver las largas filas de votantes platicando entre sí, sintiendo la responsabilidad de elegir a quienes ocuparán el cargo de gobernador, presidentes municipales, diputados locales y federales. Como presidente de Coparmex Querétaro y bajo la iniciativa 'Participo, voto, exijo', viví con mucha intensidad estos 59 días de campañas electorales. Con el equipo de trabajo y Consejo Directivo del organismo, contribuimos arduamente para fomentar la participación ciudadana, el voto informado y razonado. Establecimos diálogos abiertos con todos los partidos políticos para que dieran a conocer sus propuestas al sector productivo y a la ciudadanía en general, de modo que, contrastándolas pudiéramos ir a votar. Fue un gran esfuerzo, llegamos a miles de personas y nos sentimos satisfechos de haber contribuido a que fueran a votar con conciencia. Felicidades a quienes votamos, a quienes creemos en la democracia y a quienes asumimos nuestra responsabilidad y decidimos por el rumbo de Querétaro y México. No obstante, me entristece el otro 49 por ciento que se quedó en su casa. Se empieza votando y después, exigiendo y participando. Es necesario involucrarnos de manera activa y ser parte de la solución a los problemas que nos afectan a todos. Solo participando podremos lograr un gobierno abierto, donde los queretanos trabajemos unidos para reducir las brechas sociales, culturales, económicas, educativas, tecnológicas y tantas diferencias que hay entre unos y otros y potenciemos el bienestar común. Recordemos que si no somos parte de la solución, somos parte del problema. (AM)

BAJO RESERVA

KURI SE REÚNE CON SIMPATIZANTES DE SAN JUAN DEL RÍO. A casi una semana de haber recibido su constancia de gobernador electo, nos cuentan que Mauricio Kuri sigue pegándole duro al trabajo. Ayer después de una reunión privada que tuvo con diputados electos del PAN, Mauricio se fue para San Juan del Río. Ahí acompañado del alcalde electo, Roberto Cabrera, y de dos de sus colaboradores más experimentados como son la senadora Guadalupe Murguía y el senador Alfredo Botello —ambos exsecretarios de Gobierno y Educación—, se reunió con simpatizantes y militantes del PAN, a quienes, nos cuentan, les agradeció el apoyo recibido durante la campaña y la jornada electoral. **MORENA SIGUE SIN IDENTIFICAR AL TRÁILER QUE LO ARROLLÓ EL 6 DE JUNIO.** En Morena, el delegado en funciones de presidente, Mauricio Ruiz Olaes, nos cuentan, asegura que su

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

partido es la segunda fuerza política. Pero siguen reconocer que perdieron el 6 de junio y parece que nunca lo dirán, pese a que todos hablan de la contundencia con la que el PAN arrolló a Morena, quienes siguen sin entender que ellos en buena medida generaron este resultado, debido a los conflictos internos en los que se enfrascaron por la repartición de candidaturas y porque además no tuvieron representantes de casillas el día de la jornada electoral, de ahí que Celia Maya expuso que no tiene pruebas para probar las irregularidades que según ella se cometieron el día de la jornada electoral. (EUQ 2)

CON-TEXTOS - DE DEUDAS Y SALDOS PENDIENTES

Por Fernando Paniagua

La de la deuda pública queretana es una historia que debe ser reconocida, contada y difundida y en la que, necesariamente, se debe hablar de los últimos cinco gobernadores. Esta semana el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez, reveló que la entidad y los queretanos ya no tenemos pasivos públicos; en otras palabras, la deuda pública del estado ha quedado saldada. Al inicio de la actual administración, en octubre de 2015, la deuda pública sumaba mil 626 millones de pesos y, a principios de 2020, ese pasivo ya se ubicaba en los 128 millones de pesos. Pero la historia de la deuda pública queretana no arranca ni se acaba en la actual administración estatal; eso hay que reconocerlo. En esa historia hay de destacar los nombres de Enrique Burgos García, de Ignacio Loyola Vera, de Francisco Garrido Patrón, de José Calzada Roviroso y de Francisco Domínguez Servién. Ellos cinco, en sus circunstancias y bajo las condiciones que les tocaron, sumaron para que hoy, Querétaro, sea una de las dos únicas entidades de México que no tienen deuda pública, la otra es Tlaxcala. De acuerdo con el reporte Financiamiento y Deuda Pública del Estado de Querétaro, 1993-2019. SAE-ISS-16.23-19 de la Cámara de Diputados, la evolución de la deuda pública queretana comenzó a crecer en 1995, cuando, obligado por el gobierno federal de Ernesto Zedillo, Enrique Burgos García, debió contratar deuda por mil 280 millones en Unidades de Inversión (UDI's) para enfrentar la crisis de 1994. Querétaro tenía una deuda, antes de esa fecha, de apenas 343 millones de pesos. Del 1994 a 2009, la deuda pública queretana subió hasta los dos mil 350 millones de pesos y en el inter hubo varios esfuerzos exitosos del gobierno de Ignacio Loyola para renegociar la deuda, lo que derivó en que ésta no creciera tanto. A partir de 2009 y durante los 10 años siguientes, los mandatarios estatales y sus encargados de finanzas, trabajaron para amainar los pasivos que el gobierno estatal y, en consecuencia, los queretanos, teníamos. Así, Francisco Garrido Patrón (2003- 2009), mantuvo las finanzas sanas, aunque no logró reducir el monto del adeudo, tampoco contrató deuda como sí hicieron otras entidades del país. Luego, José Calzada logró reducir la deuda en 724 millones de pesos mediante pagos adelantados y reestructuras, por lo que los pasivos estatales pasaron de 2 mil 350, a mil 626 millones de pesos en 2015, cuando le entregó el gobierno a Francisco Domínguez. Así, la deuda pública queretana marcó una tendencia a la baja a partir de 2009. Según el documento de la Cámara de Diputados (<http://www.diputados.gob.mx/sedia/sia/se/SAE-ISS-16.23-19.pdf>) el financiamiento público de Querétaro se incrementó en el periodo 2008-2009 en 380.60 millones de pesos (MDP) pero advierte que la entidad tiende hacia la disciplina financiera, porque los flujos de financiamiento se han reducido. Y así ha sido, tal como lo hemos visto líneas arriba y, del 2010 a la fecha, la deuda queretana sólo ha bajado hasta ser hoy de cero. Con ese saldo a favor entregará Francisco Domínguez el próximo 1 de octubre la administración a Mauricio Kuri González, quien, atinadamente, dijo luego de ganar la elección: “la vara está alta”, cuando menos en el tema de la deuda pública. (EUQ)

QUERÉTARO Y LAS CICLOCIUDADES

Por Jorge Roberto Javier Torjada / Claudio Sarmiento

Hace 10 años que el Instituto de Políticas para el Transporte y el Desarrollo (ITDP) publicó el Manual Ciclociudades, un documento extenso que marca la pauta para implementar el ciclismo urbano en las ciudades

SÁBADO 19 DE JUNIO DE 2021

mexicanas. Desprendido de esto, el ITDP ha realizado una categorización anual sobre el avance de las políticas ciclistas en las principales ciudades del país. Observa, entre otras, las acciones realizadas a nivel metropolitano de acuerdo con la seguridad y planeación de la movilidad urbana y ciclista. ¿Dónde queda el avance de Querétaro? Hemos sido testigos de diversos esfuerzos por mejorar la cultura ciclista queretana pero muchos, como el Proyecto de la Red de Carriles Bicicleta 2018-2021, se han quedado en el tintero. Pero según el 'ranking' Ciclociudades 2020, Querétaro no tuvo avance alguno en inversión ciclista. No solo no se desarrollaron ciclovías, sino que algunas de las que estaban, desaparecieron. Esto reafirma que una mejor ciudad debe ir más allá de las promesas políticas. Como lo afirma el Instituto Mexicano para la Competitividad, para atacar los problemas de congestión vial, contaminación ambiental y huella de carbono desmedida es necesario fomentar una movilidad urbana más eficiente, equitativa y sustentable. Esto es posible a través de colaboraciones gobierno-sociedad que faciliten el desarrollo de proyectos de infraestructura e integración con otros medios de transporte que garanticen la calidad de vida de las personas y la competitividad de las ciudades. (AM)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

REPUDIO Que anida en el alma un hombre que asesinó a dos héroes caninos, indefensos ante la trampa, el engaño, para envenenarlos. Qué corre en las venas de un animal criminal, que atenta contra dos canes cuya misión era salvar vidas. La FGE ya le pisa los talones, y Querétaro entero repudia sus crímenes. (N 1)

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS		
ADN: ADN INFORMATIVO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	N: NOTICIAS
ALMX: ALTERNATIVO.MX	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	PA: PLAZA DE ARMAS
AM: AM QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PI: PODER INFORMATIVO
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO	EU: EL UNIVERSAL	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
B: BITÁCORA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	Q24-7: QUERÉTARO 24/7
CI: CÓDICE INFORMATIVO	ELQNO: EL QUERETANO	QTV: QUERÉTARO TV
CQRO: CÓDIGO QRO	IN: INQRO	R: REFORMA
CyP: CIUDAD Y PODER	LP: LIBERTAD DE PALABRA	ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	LJ: LA JORNADA	RQNXN: REQRONEXIÓN
E: EXCÉLSIOR	LDH: LA DE HOY	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA	M: MAGAZINE	VDLS: VOZ DE LA SIERRA
ELL: EN LA LUPA		

SALUDOS CORDIALES
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL